
  

                                                             

 

PRESIDÊNCIA DA REPÚBLICA 

SECRETARIA DE AVIAÇÃO CIVIL 

17ª REUNIÃO DA COMISSÃO NACIONAL DE AUTORIDADES 

AEROPORTUÁRIAS (CONAERO) 

2015 

Data: 02 de dezembro de 2015 

Horário: 14h30 

 

Local: Secretaria de Aviação Civil - Setor Comercial Sul, Quadra 09, Lote C, Ed. Parque 

Cidade Corporate, Torre C, 6º andar, sala de reunião Plenária. 

 

Membros presentes: 

 

Secretaria de Aviação Civil da Presidência da República 

Guilherme Walder Mora Ramalho – Coordenador da CONAERO 

Leonardo Cruz – Coordenador da CONAER, Substituto 

Paulo Henrique Possas – Secretário-Executivo da CONAERO 

 

Casa Civil da Presidência da República 

Pedro Helena Pontual Machado – Suplente 

 

Ministério da Justiça 

Alexandre Rabelo Patury – Substituto Eventual 

 

Ministério da Fazenda 

Ronaldo Salles Feltrin Correa – Substituto Eventual 

 

Ministério da Defesa 

Tenente Brigadeiro do Ar Carlos Vuyk de Aquino – Titular 

 

Ministério da Saúde 

José Carlos Magalhães da Silva Moutinho – Titular 

 

Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento 

Marco Tulio Souza Santiago – Substituto Eventual 

 

Ministério do Planejamento, Orçamento e Gestão 

Ian Ramalho Guerriero – Substituto Eventual 

 

Agência Nacional de Aviação Civil - ANAC 

Marcelo Pacheco dos Guaranys –  Titular 

 

 

 



Convidados: 

 

Empresa Brasileira de Infraestrutura Aeroportuária – Infraero 

Antônio Gustavo Matos do Vale 

 

Instituto Brasileiro do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis - IBAMA 

Jair Schmitt 

 

Associação Nacional das Empresas Administradoras de Aeroportos – ANEAA 

Jorge de Moraes Jardim Filho 

 

Associação Nacional das Empresas Aéreas – ABEAR 

Comandante Ronaldo Jenkins de Lemos 

 

1. ABERTURA 

O Secretário-Executivo da SAC-PR e Coordenador da CONAERO, Guilherme 

Ramalho, deu as boas-vindas a todos os participantes da 17ª Reunião da CONAERO. 

 

2. INÍCIO DOS TRABALHOS 

 

2.1. COMITÊ TÉCNICO DE OPERAÇÕES ESPECIAIS 

 

2.1.1. PLANEJAMENTO DA OPERAÇÃO FIM DE ANO 

2015/2016 

- A SAC-PR informou sobre realização de reunião, pela manhã, com a 

participação de representantes das companhias aéreas TAM, Gol, Azul, 

Avianca, da Associação Brasileira das Empresas Aéreas – ABEAR, dos 

operadores aeroportuários Infraero, Inframerica, Gru Airport, Aeroportos 

Brasil Viracopos, BH Airport, Rio Galeão, da Associação Nacional das 

Empresas Administradoras de Aeroportos - ANEAA, da Associação 

Brasileira das Empresas de Serviços Auxiliares de Transporte Aéreo – 

ABESATA, da Associação Brasileira da Aviação Geral – ABAG e 

da  International Air Transport Association – IATA, onde trataram do 

Planejamento do Setor para as Olimpíadas Rio 2016 e sobre a operação final 

de ano, que ocorrerá entre os dias 10 de dezembro  de 2015 a 9 de janeiro de 

2016, onde estarão envolvidos 15 aeroportos de maior movimento do país. 

[...] 

 



- A SAC-PR informou que a estimativa de crescimento de movimento para o 

final de ano nos aeroportos operados pela Infraero é de 1,14%, menor do que 

a do mesmo período de 2014, segundo estimativa da Agência Nacional de 

Aviação Civil – ANAC. O incremento nos aeroportos concedidos será de 

5,70%; 

- A SAC-PR apresentou também os principais compromissos firmados entre 

os operadores dos 15 aeroportos de maior movimento do país, junto ao 

Comitê Técnico de Desempenho Operacional, para Operação Final de Ano; 

- O representante da Receita Federal do Brasil – RFB, solicitou o apoio dos 

aeroportos concedidos para realização de ações conjuntas com pessoal de 

apoio, para melhor atendimento. O representante da ANEAA informou que 

já existe essa integração com os órgãos públicos no dia a dia, dentro dos 

Centros de Gerenciamento Aeroportuários – CGAs; 

- O representante da Agência Nacional de Aviação Civil – ANAC, informou 

que irá manter a quantidade atual de servidores baseados devida restrição de 

recursos, porém o efetivo atual, tem atendido bem às demandas; 

- O representante do Departamento de Polícia Federal – DPF, informou que 

foram analisados os movimentos migratórios ao longo de 5 anos, e que, em 

2015 houve queda de demanda, por isso manterão o efetivo atual; 

- A Agência Nacional de Vigilância Sanitária – ANVISA, RFB, o Sistema de 

Vigilância Agropecuária Internacional – VIGIAGRO e o Instituto Brasileiro 

do Meio Ambiente e dos Recursos Naturais Renováveis - IBAMA, também 

manterão o efetivo atual; 

- O representante da SAC-PR apresentou os compromisso das empresas 

aéreas para a Operação Final de Ano 2015-2016. 

 

2.1.2. ANDAMENTO DO PLANEJAMENTO PARA OS JOGOS 

RIO 2016 

- A SAC-PR informou que a versão preliminar do Manual de Planejamento 

do Setor de Aviação Civil para os Jogos Olímpicos e Paraolímpicos Rio 2016, 

foi enviado para todas as entidades do setor de Aviação Civil, em sua versão 

pública, pelo fato de a versão completa conter informações de segurança, de 

forma combinada com os órgãos públicos e SAC-PR. A versão final estará 

disponível em maio de 2016. Informou também sobre o acompanhamento do 



evento-teste de Bocha Paraolímpica, nos dias 12 a 14 de novembro de 2015, 

[...]. Além disso, haverá mais simulados paraolímpicos a partir de março de 

2016; 

- A ANEAA ressaltou a questão do fechamento do aeroporto do SDU/RJ, que, 

por questões meteorológicas históricas, sofre impacto nessa época, 

principalmente do Rio de Janeiro. Se por ventura o aeroporto do Galeão vir a 

fechar, as consequências serão impactantes; 

- A SAC-PR reiterou essa dificuldade durante os Jogos Rio 2016, na reunião 

ocorrida pela manhã, em virtude das filmagens dos eventos de Vela. 

Entretanto, como se trata de uma decisão de governo, pediu que todos os elos 

do sistema trabalhem com as alternativas contingenciais para mitigar 

possíveis impactos decorrentes desta decisão. 

 

2.1.3. RESULTADOS DOS JOGOS MUNDIAIS DOS POVOS 

INDÍGENAS REALIZADO EM PALMAS/TO 

- A SAC-PR informou que ocorreu entre os dias 23 de outubro de 2015 a 01 

de novembro de 2015. Tudo transcorreu de forma satisfatória. Apenas ocorreu 

pequena queda na pontualidade dos voos durante o evento em virtude do 

crescimento do número de pousos e decolagens. A SAC-PR e a Casa Civil-

PR agradeceram todos os órgãos envolvidos no planejamento. 

  

 

2.2.  COMITÊ TÉCNICO DE DESEMPENHO OPERACIONAL 

 

2.2.1. RESULTADOS DA PESQUISA PERMANENTE DE 

SATISFAÇÃO PASSAGEIRO - 3º TRIMESTRE 2015 

- A SAC-PR informou que o indicador de Satisfação Geral do Passageiro, 

conforme o Relatório do 3º trimestre de 2015, subiu de 4.09 para nota 4.15, 

resultado do esforço conjunto do setor; 

- A Casa Civil-PR questionou sobre o aumento do tempo de espera na fila de 

imigração no aeroporto do Galeão. A RFB não soube informar o motivo do 

aumento da fila, ficou de verificar e informar à CONAERO.  

 



3. OUTROS ASSUNTOS 

 

3.1. RESULTADOS DA AUDITORIA DA ORGANIZAÇÃO DA 

AVIAÇÃO CIVIL INTERNACIONAL OACI 

- O representante da ANAC falou sobre a realização de 2 auditorias, USAP - 

Security e USOAP - Safety, da Organização da Aviação Civil Internacional – 

OACI. A conclusão dos auditores da ICAO foi a melhora na avaliação do nível de 

segurança operacional e segurança contra atos ilícitos em índices que superaram os 

patamares históricos da aviação civil com 96,5% de atendimento as recomendações 

da OACI; 

- Sobre a auditoria de Facilitação, a SAC-PR ressaltou que o Programa Nacional de 

Facilitação do Transporte Aéreo – PROFAL, passou por alterações solicitadas pela 

RFB e pelo Ministério das Comunicações, e será encaminhado para aprovação dos 

Ministérios envolvidos, para que, posteriormente, seja assinado pela 

Excelentíssima Presidenta da República. O objetivo do Comitê de Facilitação é ter 

o PROFAL aprovado para as Olimpíadas Rio 2016; 

- A Casa Civil-PR se colocou à disposição para que, desde que o documento seja 

inserido no Sistema de Geração e Tramitação de Documentos Oficiais do Governo 

Federal – SIDOF, faça o acompanhamento objetivando celeridade no processo de 

aprovação. 

 

4. ENCERRAMENTO 

Por fim, o Coordenador da CONAERO agradeceu presença de todos e encerrou a 

reunião.                   

 

 

GUILHERME WALDER MORA RAMALHO 

Coordenador da CONAERO 


